

Chronique aérospatiale

12 janvier 2009 : cinq aviateurs de l'EH 1/67 « Pyrénées » reçoivent la Grande Médaille d'or de l'Aéro-Club de France



« *Combattre et sauver* »

Le 18 août 2008 dans la vallée d'Uzbin

Le 18 août 2008, des soldats français tombent dans une embuscade tendue par des talibans afghans dans la vallée d'Uzbin, non loin du district de Saroubi. Dans un premier temps, des hélicoptères américains tentent de leur venir en aide mais, devant la virulence des tirs, ils rebroussement chemin. Le commandement interallié autorise alors deux hélicoptères français, stationnés à Kaboul, à porter secours à leurs compatriotes. Vers 18 h 00, les deux *EC 725 Caracal* de l'EH 1/67 « Pyrénées » déposent des commandos de l'air qui sécurisent la zone en dépit du feu nourri de l'ennemi qui se trouve à moins de 500 mètres. Du personnel médical et des renforts peuvent alors débarquer. Les équipages réalisent sans discontinuer un vol record de 14 heures, dont 9 heures de nuit, avec 8 ravitaillements rotors tournant et acheminent pas moins de 4 tonnes de matériel, dont 3,3 tonnes d'armes légères (grenades, cartouches et obus de mortier). Les *Caracal* évacuent aussi 21 blessés ainsi que les soldats morts dans l'embuscade.

Les hommes qui ont accompli cette mission aéronautique exceptionnelle reprennent leur quotidien. Toutefois, ce vol record attire l'attention de l'Aéro-Club de France qui décide de récompenser l'ensemble de l'équipage. En effet, depuis 1900 cette institution délivre périodiquement la Grande Médaille d'or de l'Aéro-Club de France à des personnalités « *ayant contribué de façon exceptionnelle aux progrès de l'aviation* ». Le 12 janvier 2009, cette médaille prestigieuse est attribuée aux sept aviateurs ayant participé à l'opération hélicoptérée dans la vallée d'Uzbin⁽¹⁾.

La Grande Médaille d'or de l'Aéro-Club de France

La cérémonie se déroule en présence du ministre chargé des Transports, Dominique Bussereau et du général de division aérienne Hugues Hendel commandant en second des forces aériennes (CFA). Le lieutenant-colonel Olivier Celo conclut cette cérémonie par ces mots : « *Nous prenons cette médaille à titre collectif, pour tous les équipages engagés dans cette opération interalliée et interarmées* ». Ces hommes viennent ainsi d'inscrire leurs noms aux côtés de prestigieux héros de l'aéronautique qui sont entrés dans la légende, comme les frères Wright (1901), Georges Guynemer (1917), Clément Ader (1922), Charles Lindbergh (1927), Jacqueline Auriol (1963), l'équipage d'*Apollo 11* (1969), Claudie Haigneré (1997, 2002)...



1. Le lieutenant-colonel Olivier Celo (pilote), Le lieutenant Julien Pontier (copilote), l'adjudant Laurent Fund (sauveteur plongeur et mitrailleur), les sergents-chefs Steve Barreau et Thierry Pedotti (mécanicien d'équipage et mitrailleur), le capitaine Jean-Dominique Terrasson (CPA 30) et le caporal-chef Gabriel Radama (CPA 20).

Sous la direction de Marie-Catherine Villatoux, professeur agrégé, docteur en histoire, CReA
Adjudant-chef Jean-Paul Talimi, rédacteur au CERPA